

### Vida de Montalvo

Se ha publicado en Quito una vida de Juan Montalvo. Su autor es Oscar Efrén Reyes, conocido nuestro por diversas obras de carácter histórico. En esta biografía editada por el Grupo América, que tantos libros interesantes ha dado ya a la estampa, se estudia con minuciosidad llena de interés la vida atormentada del gran luchador ecuatoriano. Interesa desde luego este volumen, irreprochablemente editado, el estudio hondo del ambiente de Ecuador desde los días de la formación de la República, pasando por los gobiernos dictatoriales de Flores y García Moreno, hasta el momento de la acción más intensa del héroe civil de Ambato.

La figura de Montalvo se yergue con todas la fuerza de su carácter contradictorio, pero firmemente enderezado en un solo sentido: la lucha por la libertad y por la cultura. Las siluetas de los dictadores Flores y García Moreno están trazadas con magnífica objetividad. No ha desperdiciado Efrén Reyes, ninguno de los datos de la vida íntima del prócer ecuatoriano y tanto los días de infancia como los de la virilidad madura y batalladora, están consignados en cuadros elocuentes, reveladores de un profundo estudio del ambiente y de la historia.

Jesucristo

«Siempre estuvo fuera de la ley como los ladrones, los poetas y los héroes». Así escribe de la figura del Nazareno, Pablo de Roka en este libro que acaba de publicar. Con un estilo que no es dócil en modo alguno a la naturaleza corriente de los estilos, de Roka hace la pintura actual del Cristo, sin sujetarse a los moldes ya establecidos sino saltando fuera de todos ellos. Fulguran imágenes extraordinarias, formas llenas de luz en medio de un torrente. Pero busca al Nazareno no en la simbología tradicional sino como elemento superior de lucha, como hombre en el cual padeció ya la humanidad explotada y la humani-